
Protokoll 

der Jahresmitgliederversammlung 2018  

der Marburger Geographischen Gesellschaft (MGG)  

am 06. Februar 2018  

im Großen Hörsaal des Fachbereichs Geographie, Deutschhausstraße 10 

 

Beginn:  18.30 Uhr 

Leitung:  Dr. A. Dorenkamp, 1. Vorsitzender 

Teilnehmer:  32 Mitglieder (gemäß Teilnehmerliste, s. Anlage 1) 

Protokoll:  Prof. Dr. Peter Chifflard, Schriftführer  

Tagesordnung: 1. Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Tagesordnung 

2. Genehmigung des Protokolls der Jahresmitgliederversammlung 2015 vom 
07. Februar 2017 

   3. Bericht des Vorsitzenden 

   4. Bericht der Kassenführerin 

   5. Bericht der Kassenprüfer 

   6. Entlastung des Vorstands 

   7. Wahl eines/r Kassenprüfers/-in 

   8. Neuwahlen des Vorstands    

9. Verschiedenes 

    

TOP 1: Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Tagesordnung 

Der Vorsitzende eröffnet die Versammlung um 18.30 Uhr. Er begrüßt die insgesamt 32 Anwesenden 

und weist auf die satzungsgemäße Einladung hin, die unter Angabe der Tagesordnung im Semester-

programm des WS 2017/2018 sowie auf der Internetseite fristgerecht erfolgt ist. Dr. Dorenkamp fragt, 

ob weitere Wünsche zur Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung vorliegen. Auf Rückfrage ergibt 

sich kein entsprechender Wunsch. Somit wird die Tagesordnung gemäß der Einladung festgestellt. Dr. 

Dorenkamp stellt die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 07. Februar 2017 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 02. Februar 2017 war auf der MGG-Webseite seit meh-

reren Monaten eingestellt. Darüber hinaus war es jederzeit im Geschäftszimmer der MGG zugänglich. 

Änderungswünsche lagen nicht vor und ergeben sich auf Rückfrage auch nicht aus dem Plenum. In 

der folgenden Abstimmung wird das Protokoll bei zwei Enthaltungen genehmigt.  

 

TOP 3: Bericht des Vorsitzenden 

Der Vorsitzende betont, dass er seinen Jahresbericht nur stichpunktartig vortragen möchte. Eine aus-

führliche Fassung wird im Jahrbuch 2016 erscheinen, so dass jedes Mitglied die Möglichkeit hat, sich 

eingehend zu informieren. Folgende Punkte des Berichts werden kurz erläutert: 

 Vorstandstätigkeiten in 2017: Die Arbeiten im Vorstand laufen weiterhin reibungslos. Aus 

Gründen der Arbeitsorganisation wurden Vorstandssitzungen 2017 virtuell, d.h. via E-Mail-

Austausch zwischen den Vorstandsmitgliedern, abgehalten, hinzukamen persönliche Bespre-

chungen nach Bedarf. Die Vorstandsarbeit bestand überwiegend aus Routinearbeiten zur Vor-

bereitung der Semesterarbeit (Organisation und Durchführung der Vortragsreihen und Exkursi-

onen.  
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 Mitgliederentwicklung: Zum 31.12.2017 hatte die MGG 806 Mitglieder (2016: 830). Waren 

zum 31.12.2016 noch 87,3 % der Mitglieder Voll- oder Familienmitglieder und 12,7 % studenti-

sche Mitglieder, hat der Anteil der studentischen Mitglieder zum 31.12.2017 damit auf 13,0 % 

zugenommen und der der Voll- oder Familienmitglieder auf 87,0 % abgenommen. Während die 

Abgänge überwiegend aus Altersgründen oder Tod erfolgten, speisten sich die Zugänge in et-

wa gleichen Teilen aus dem Bereich der Studierendenschaft sowie aus anderen Teilen der 

Gesellschaft. Dennoch zeichnet sich die MGG weiterhin durch einen hohen Altersdurchschnitt 

der Mitglieder aus und die mittleren Jahrgänge fehlen weiterhin. Dr. Dorenkamp berichtet in 

diesem Zusammenhang von einem erfolgten Gedankenaustausch mit Prof. Dr. Werner Game-

rith im Anschluss an seinen Vortrag bei der MGG am 23.01.2018, dem es gelungen ist, nach 

Neugründung der Passauer Geographischen Gesellschaft in einem relativ kurzen Zeitraum 

mehr als 800 Neumitglieder zu gewinnen. Innerhalb des Jahres 2018 wird der Vorstand prüfen, 

einzelne der erhaltenen Anregungen für eine verstärkte Mitgliedergewinnung auch in Marburg 

umzusetzen. 

 Veranstaltungen im Berichtzeitraum: Die zwei Vortragszyklen (SS 2017: „Herausforderun-

gen der Regionalentwicklung in der Peripherie“ mit insgesamt 4 Vorträgen [zusätzlich ein „Be-

sonderer Vortrag“]; WS 2016/2017: „Der Berg ruft – Die Alpen als Forschungsgegenstand und 

(Natur-)Erlebnisraum“)“ mit insgesamt 3 Vorträgen [zusätzlich ein „Besonderer Vortrag“) waren 

durchweg gut besucht. Ein besonders hohes Besucheraufkommen von mehr als 200 Besu-

chern verzeichnete einmal mehr die vorweihnachtliche Filmvorführung am 05.12.2017 im CI-

NEPLEX des Dokumentarfilm „Die Alpen – unsere Berge von oben“, der als Ergänzung zur 

Vortragsreihe des Wintersemesters gezeigt wurde. Beide Vortragsreihen wurden durch das 

Akkreditierungsprogramm der Hessischen Landesregierung vom Landesschulamt/Lehrkräfte-

akademie zur Weiterbildung der Lehrer/-innen akkreditiert, allerdings wurden sie kaum als Ak-

kreditierungsveranstaltung wahrgenommen. 

 Die geplanten Exkursionen (6-tägig ins mittlere Wesertal, 4-tägig nach Leipzig, 12-tägig nach 

Westfrankreich, 19-tägig nach Kanada und 16-tägig an die Ostseeküste) wurden alle durchge-

führt. Die meisten Exkursionen waren ausgebucht, so dass eine Warteliste existierte.  

 MGG-Bus: Die Nutzung des MGG-Busses entwickelt sich weiterhin erfreulich. Die Nachfrage 

nach dem Bus generiert sich aus dem Fachbereich Geographie, wo er im Rahmen von Lehr-

veranstaltungen und Forschungsprojekten eingesetzt wird. Innerhalb der MGG wird der Bus 

häufig für die Vorbereitung von geplanten Exkursionen genutzt. Insgesamt konnte auf diese 

Weise auch 2017 der Betrieb gesichert werden und auch die für notwendige größere Reparatu-

ren anfallenden Kosten waren durch die Einnahmen gedeckt. Im Jahr 2018 wird der Leasing-

vertrag für den Bus allerdings auslaufen. Der Vorstand plant, danach erneut ein ähnlich konfi-

guriertes Fahrzeug werbefinanziert anzuschaffen.  

 Jahrbuch 2016: Das Jahrbuch 2016 konnte in gewohnt guter Qualität und erneut in Farbe zum 

ersten Vortrag des Wintersemesters 2017/18 vorgelegt werden. Das Jahrbuch 2016 steht auf 

der Homepage der MGG zum Download zur Verfügung, auch alle zukünftigen Jahrbücher sol-

len online als pdf-Datei zur freien Einsichtnahme zur Verfügung gestellt werden. Das Jahrbuch 

2017 befindet sich bereits unter Schriftleitung von PD Dr. Harnischmacher in Vorbereitung und 

wird voraussichtlich im Sommersemester 2018 erscheinen.  

 Nachwuchsforum: Das Nachwuchsforum besteht weiterhin. Mitglieder der Fachschaft haben 

2017 erneut vier Vorträge zum Thema „Berufschancen für Geographinnen und Geographen“ 

organisiert und durchgeführt, die die MGG finanziell unterstützt (Vortragshonorar + Reisekos-

tenübernahme). Bedauerlicherweise hat sich ergeben, dass es 2017 wenige Aktivitäten des 

studentischen DiaForums gab, so dass es auch nicht zur Auflage eines Fotokalenders kam, 

der demzufolge auch nicht vertrieben werden konnte. Inwiefern sich an dieser Situation 2018 

etwas ändert, bleibt abzuwarten. Der Vorstand hält in unregelmäßigen Abständen Kontakt zu 

den studentischen Initiativen am fachbereich. 

 Absolventenverabschiedung: Wie in den beiden Vorjahren auch, so fand 2017 erneut eine 

Verabschiedungsfeier für die Absolventinnen und Absolventen der Master- und Bachelorstudi-

engänge in der Aula der Alten Universität statt, die vom Fachbereich Geographie durchgeführt 

wurde und die die MGG finanziell mit einem Betrag in Höhe von 1.500 € unterstützt hat. Die 

Verabschiedung war noch besser als in den Vorjahren besucht, weswegen auch im Jahr 2018 

eine entsprechende Veranstaltung geplant ist.  
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 Hinsichtlich der finanziellen Verhältnisse der MGG wird auf die folgenden Tagesordnungs-

punkte verwiesen.  

 Dr. Dorenkamp dankt allen Vorstands- und Vereinsmitgliedern, die auch 2017 zum Gelingen 

des Vereinsprogramms und zum regen Vereinsleben beigetragen haben. 

Der Vorsitzende bittet um Wortmeldungen, Fragen, etc. zu seinem Bericht. Es gibt keine entsprechen-

den Wortmeldungen. 

 

TOP 4: Bericht der Kassenführerin 

Kassenführerin Erika Pletsch präsentiert den Kassenbericht 2017 (s. Anlage 2). Zu sämtlichen Positi-

onen des Zahlenwerks gibt sie Erläuterungen und führt aus, dass die MGG aktuell über 49.483,28 € 

verfüge und damit über ein geringfügig größeres Vermögen als noch 2016. Da im Jahr 2018 aber die 

Neuanschaffung eines Kleinbusses ansteht, wird das Vermögen 2018 deutlich reduziert werden kön-

nen. 

 

TOP 5: Bericht der Kassenprüfer 

Die Kassenprüfung erfolgte am 16.01.2018 durch Brigitte Stöckigt und Anne Wollenteit. Frau Wollen-

teit berichtet, dass für die Prüfung sämtliche Kassenunterlagen des Vereins, also Kassenbücher, Be-

lege, Bankunterlagen und Journale zur Einsicht vorlagen. Die Prüfung ergab einen genauen Überblick 

über die Art der Kassenführung und die Abläufe des Buchungsgeschehens. Alle Kassenvorgänge 

waren vollständig und korrekt gebucht, jeder Posten korrekt nachgewiesen. Insgesamt könne man 

einmal mehr von einer sehr vorbildlichen und übersichtlichen Kassenführung sprechen, wofür der 

Kassenführerin, Frau Erika Pletsch, besondere Anerkennung und der Dank der Vereinsmitglieder 

gebühre. Frau Wollenteit stellt anschließend den Antrag, die Kassenführerin und den gesamten Vor-

stand für das Geschäftsjahr 2017 zu entlasten. 

 

TOP 6: Entlastung des Vorstands 

Der Antrag auf Entlastung der Kassenführerin und der damit verbundene Antrag auf Entlastung des 

Vorstands werden zur Abstimmung gestellt. Der Antrag wird mit 29 Ja-Stimmen und bei 3 Enthaltun-

gen angenommen, womit dem Vorstand Entlastung erteilt wird. Im Anschluss dankt Dr. Dorenkamp 

den anwesenden Mitgliedern für die Entlastung und insbesondere auch Anne Wollenteit und Brigitte 

Stöckigt für die erfolgte Kassenprüfung. Auch dankt Dr. Dorenkamp Erika Pletsch für die sehr gewis-

senhafte und umsichtige Kassenführung. 

 

TOP 7: Wahl eines/r Kassenprüfers/-in  

Der Vorsitzende bittet um Vorschläge für die Wahl eines neuen Kassenprüfers/einer neuen Kassen-

prüferin, da Brigitte Stöckigt als Kassenprüferin ausscheidet. Vorgeschlagen wird aus dem Plenum 

Herr Peter Radler. Darüber hinaus gibt es keine weiteren Vorschläge. Herr Radler erklärt sich zur 

Kandidatur bereit. Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen anwesenden Mitglieder für 

den Vorschlag. Peter Radler nimmt die Wahl an und ist damit für die Dauer von 2 Jahren zum Kas-

senprüfer gewählt. Anne Wollenteit bleibt weiterhin als Kassenprüferin erhalten und wird einstimmig 

als Kassenprüferin bestätigt.  

Dr. Dorenkamp dankt den bisherigen Kassenprüferinnen für ihre wichtige Arbeit. Gleichsam dankt er 

dem neu gewählten Kassenprüfer dafür, dass er den Vorstand bei dieser wichtigen Tätigkeit unter-

stützt. 

 

 
TOP 8: Neuwahlen des Vorstands 

Der Vorsitzende Dr. Dorenkamp schlägt Prof. Dr. Alfred Pletsch als Wahlleiter vor. Das Plenum nimmt 

den Vorschlag einstimmig an und Prof. Dr. Pletsch erklärt sich bereit, die Wahl zu leiten. Prof. Dr. 

Pletsch  informiert über das Prozedere der Wahl und über die Vorgaben der Satzung bei Wahlen. Er 
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fragt, ob eine geheime Wahl erwünscht ist. Ein entsprechender Antrag wird nicht gestellt, so dass die 

Wahl öffentlich erfolgt. 

 Wahl des 1. Vorsitzenden: Vorgeschlagen wird Herr Dr. Ansgar Dorenkamp, darüber hinaus 

gibt es keine weiteren Vorschläge. Herr Dorenkamp erklärt sich zur Kandidatur bereit. Bei Ent-

haltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwesenden Mitglieder für seine Wahl zum 1. 

Vorsitzenden. Herr Dorenkamp nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre 

zum 1. Vorsitzenden gewählt.  

 Wahl des 2. Vorsitzenden: Vorgeschlagen wird Herr PD Dr. Stefan Harnischmacher. Es er-

geben sich keine weiteren Vorschläge. Herr Harnischmacher erklärt sich zur Kandidatur bereit. 

Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwesenden Mitglieder für seine 

Wahl. PD Dr. Harnischmacher nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre 

zum 2. Vorsitzenden gewählt.  

 Wahl eines Kassenführers / einer Kassenführerin: Vorgeschlagen wird Frau Erika Pletsch, 

darüber hinaus gibt es keine weiteren Vorschläge. Frau Pletsch erklärt sich zur Kandidatur be-

reit. Bei Enthaltung der Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwesenden Mitglieder für ihre 

Wahl zur Kassenführerin. Frau Pletsch nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei 

Jahre zur Kassenführerin gewählt.  

 Wahl eines Schriftführers: Vorgeschlagen wird Herr Jun.-Prof. Dr. Peter Chifflard. Es erge-

ben sich keine weiteren Vorschläge. Herr Chifflard erklärt sich zur Kandidatur bereit. Bei Ent-

haltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwesenden Mitglieder für seine Wahl. Herr 

Chifflard nimmt die Wahl an und ist damit für die nächsten drei Jahre zum Schriftführer ge-

wählt.  

 Wahl der Mitglieder des erweiterten Vorstands: Zunächst erfolgt der Hinweis, dass laut Sat-

zung die Zahl der Mitglieder des erweiterten Vorstands nach oben nicht limitiert sei.  

o Vorgeschlagen wird Frau Prof. Dr. Carina Peter. Prof. Dr. Peter erklärt sich zur 

Kandidatur bereit. Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwe-

senden Mitglieder für ihre Wahl. Frau Peter nimmt die Wahl an und ist damit für drei 

Jahre als Mitglied des erweiterten Vorstands bestätigt. 

o Vorgeschlagen wird Herr OStR i. R. Heiner Loose. Er erklärt sich zur Kandidatur 

bereit. Bei Enthaltung des Betroffenen stimmen alle übrigen 31 anwesenden Mit-

glieder für seine Wahl. Herr Loose nimmt die Wahl an und ist damit für weitere drei 

Jahre als Mitglied des erweiterten Vorstands bestätigt. 

 Da keine weiteren Vorschläge erfolgen, dankt Dr. Dorenkamp für den zügigen und einver-

nehmlichen Wahlvorgang. 

Dr. Dorenkamp dankt im Namen des neu gewählten Vorstands für das entgegengebrachte Vertrauen 

und dankt ebenfalls den Mitgliedern des alten Vorstands für die geleistete und angenehme Arbeit.  

 
TOP 9: Verschiedenes 

Aus dem Plenum kommt die Frage, wie weit das Projekt „Stadtplan Marburg“ fortgeschritten sei. Dr. 

Dorenkamp informiert, dass die Abteilung Kartographie bereits am Stadtplan arbeitet und erste Ent-

würfe bereits in Lehrveranstaltungen am Fachbereich Verwendung finden. 

Dr. Dorenkamp informiert darüber, dass das Programm für das Sommersemester 2018 in den Semes-

terferien vorgelegt wird. Die Vortragsreihe des Sommersemesters wird sich thematisch mit dem The-

ma „Anthropozän“ befassen. 

 

Mit Dank an die Teilnehmer schließt Dr. Dorenkamp die Versammlung um 19.24 Uhr. 

 

 

(Prof. Dr. Chifflard, Protokollant)    (Dr. Dorenkamp, 1. Vorsitzender) 

 


